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7月27日，传媒界专家、政府
机关代表及多位网友齐聚郑州，召
开“黄河野人网络现象”研讨会。

网友评论说，给一个网友开研
讨会，这事恐怕在全国也是头一
遭，从侧面反映出河南接纳网络谏
言的胸怀。

近年来，在人民网我省网民留
言量和书记、省长回复率全国第
一，落实数量领跑全国，仅去年，书
记、省长就批复、解决了3600多条
留言，“网民留言＝领导批示”已成
为河南网络问政品牌。

新年伊始，我市将会议“打
包”，6小时开了7个会，实行7天
轮流值班制；治庸、治懒、治散，提
质、提速、提效，7月起商丘市开展
“三治三提”，根治公职人员顽疾；
全省各县公安局长、市属派出所所
长手机号向群众公布，近半省辖市
相继推出“禁酒令”……河南政坛
徐徐吹来清风。

8月9日，《人民日报》头版头
条刊发重磅报道《用领导方式转变
加快经济发展方式转变——河南
务实发展静悄悄》，引发热议。8
月23日至25日，省委书记卢展工
在驻马店市调研时强调，要以务实
发展树立起务实河南的形象。
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“务实河南”清风扑面

“门难进，脸难看，话难听，事难
办”，老百姓曾这样调侃到政府机关
办事的遭遇。多年来，对于公职人员
的种种作风顽疾，很多地方都推出了
整治举措，却常常出现反弹。

记者注意到，同样是为了整治干
部作风，同属中部城市的武汉市今年
掀起了“头脑风暴”、“舆论风暴”和

“问责风暴”。据媒体报道，当地负责
人专门对“风暴”二字进行了诠释，就
是行动来得要猛、要快，覆盖范围要
广，形成席卷之势。

虽然半年多来，洛阳市进行问责
的干部人数和力度很大，洛阳市纪委
书记刘应安却认为，洛阳不追求“风
暴”式的问责，问责不是目的，而是为
了教育人、挽救人，促进工作的落实。

刘应安说，洛阳市每季度都要对
被问责的干部和部门回访一遍，发现
工作有改进的，还要将其从反面典型

变成正面典型。在洛阳市纪委已回
访的 100多个被问责的干部中，发现
有９人工作突出，经调查后，将提前
结束问责。

漯河市郾城区纪委书记刘少宏
也表示，当地的“双提升”活动将一直
持续下去。

我省多地开展的整治干部作风
的活动，会不会成为“一阵风”？能不
能持之以恒地开展下去？很多人都
存在这样的担忧。

在商丘市采访时，记者乘坐的出
租车的司机刘师傅就坦言，“三治三
提”活动确实是动了真格，就像一场

“及时雨”，他感觉经常和司机打交道
的交警的工作作风也有了转变，作风
也严了，不会再随意罚款了。“可是，
我看到报上说，到了年底，这个活动
就结束了，那时风头过去，我担心事
情又会回到老样子!”

在商丘市梁园区白云街道办事
处，前来了解居民医保政策的市民李
女士也对记者说：“现在跟政府部门
打交道，感觉公务员对待上门办事的
群众的态度变得和蔼了，社区的工作
人员到居民区来的次数多了，服务意
识也比以前提高了，不知道这样的好
作风能不能一直坚持下去？”

商丘市委书记陶明伦认为，“三
治三提”不能定义为风暴，整顿工作
作风不是权宜之计，不能就活动搞活
动，而要着眼长远，构筑长效机制。

“为什么现在通讯发达了，反而
和老百姓的交流少了；交通便利了，
反而和老百姓的距离远了？这些问
题应该引起我们思考。开展‘三治三
提’活动，处理人不是目的，活动的最
后结果是，全市将出台优秀单位的争
创标准，国家公职人员的道德守则、行
为准则，最终在商丘形成‘听到老百姓
的埋怨、指责就食不甘味、夜不能寐，
把为老百姓办实事当做一种乐趣，把
老百姓的称赞当做最大的荣誉’这样
一个小环境。”陶明伦如是说。

4 不搞“风暴”求长效

本报记者 余英茂

校园里的“小卫士”
——郑州市丰产路小学“少年交警队”侧记

他们的权力可大了

小学生天性好动，他们如此的规矩不
能不归功于该校的少年交警队，小交警队
今年年初成立，经交警一手训练，该校德育
处夏艳青主任说：“这些小交警权力可大
了。”在散学典礼的现场，笔者询问了一名
小交警姑娘，该校五年级五班的赵雪婷，警
服、白色蓓蕾帽、腰带和真正公安民警的制
服一模一样。“你能管得了你的同学吗？”赵
雪婷显得有些腼腆，但她的回答很自信，

“没人会不听我们的。”夏主任介绍说：小交
警发现交通“违法者”，不但立即纠正制止，
还会被记上一笔，到时班级、年级在纪律、
卫生、路队等方面月评时就显现出来了，因
哪位同学、哪个项目失了分，那位同学就有
可能成为众矢之“的”。

血的教训不能忘记

去年 6 月份的一天，该校二年级一班
的一名小同学放学后在学校大门口东侧路
边等家长来接，然而被同样来接孩子开着
车的一位家长倒车时，将这名小男孩轧死，

“当时正放学，校门口很多学生和家长都看
到了，惨得很呀。”学校门口的保安员朱全
旺仍心有余悸地说起这件事。但小交警队
成立后，情况马上不一样了，几个稚气未脱
的小孩子往那一站，别说校门口就是大门
东西 300 米之内，也见不到乱停乱放的
车。在此路段执高峰岗的交警一大队民警
杨辰贺惭愧地说：“有时我真的还没有小交
警的威力大呢，刚管了这个那个又来了，有
的学生家长给你软磨硬缠，停一会儿马上
就走，照顾一下吧民警同志。”但小交警一

出现，他们二话不说开着车就走。因为他
们的车号都在小交警那“备了案”。不等小
交警开口，车里的孩子就先嚷起来：“爸爸，
快走、别停、别停。”

俺家几辈子才出了个“警察”

从豫北老家出来做生意的林瑞民很自
豪，他经常幽默地对人说：“俺家几辈子终于
出个警察。”这个警察就是他在郑州市丰产
路小学五年级六班的儿子，少年交警队的队
员林云峰，走进小云峰的家，客厅一幅照片
特别显眼，这是他今年3月份在全国中小学
生安全教育日这个特殊的日子，加入学校的
少年交警队与省、市教育、公安部门“大官”
的合影，全家都视为一种荣耀。以前连红绿
灯都认不清的小云峰，如今俨然是一名老交
警了，只要坐爸爸的车外出，怎么走怎样停，

哪的线不能轧，哪条路不能拐，他给老爸讲
得一清二楚，尤其和爸爸的朋友一道吃饭
时，只要一看饭桌上有酒，林云峰二话不说，
先将爸爸的车钥匙要过来。哪怕爸爸只是
沾了一点酒，林云峰也不会交出钥匙。为了
当个合格的小交警，平时小云峰从网上下些
交警指挥手势的视频，对着一板一眼地练，
家里都为出了这么个小警察自豪。

交通安全教育从娃娃抓起

少年交警队的出现，弥补了交警警力
不足的缺陷，维护校园内外的秩序，郑州市
公安局副局长兼交警支队长常志军说：“我
们说了多少年，交通安全教育从娃娃抓起，
这项基础工作迟早都得有人来做。”这个想
法与市教育局的领导不谋而合，目前郑州
市已有近二十所中小学有了少年交警队，
而且还有不少学校也在申请之中。

每当上学、放学和大型活动时，在已建
有少年交警队的学校，小交警总是异常显
眼，那身装束、那股认真劲，真的帮了交警
不少忙。交警部门也非常重视这一新生事
物，定期培训少年交警队的队员，并与教育
部门联手，经常开展“走进警营”征文、绘
画、讲演等与交通相关的活动，值得一提的
是，每有“老交警”毕业离校，发展新交警入
队的仪式活动时，省市教育、公安部门的领
导都前来参加，以表示对此项活动的肯定
和支持。
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网民留言＝领导批示

人口大省河南也是网民大省，近年来，我省
各级党委政府和党政干部纷纷“触网”，上论坛、
开博客、实名上网、与网友在线访谈，开展网络
问政。

省高院继在河南法院网公开裁判文书、庭
审网络直播，开通网络问政QQ群之后，7月 7
日，又开通了微博平台“豫法阳光”，成为全国第
一家自建平台的省级法院微博。

上海交大舆情研究实验室发布《2011上半
年度中国微博报告》显示，在热度最高的前100
个政府机构微博中，河南位居前列。

在网络问政方面，我省积累了一些独创性
的经验。

省委、省政府出台了《关于网民留言办理
工作的若干规定》等规范性文件，建立网民留
言办理工作长效机制。洛阳市出台了《党政
机关网上事项办理工作绩效考核办法》、《党
政机关网上不正确和不负责任回帖责任追究
办法》，督促有关单位认真办理网民留言；新
乡、许昌等市要求留言承办单位在报送办结
报告的同时，必须提交《留言承办单位责任
书》，以对办理不力、弄虚作假人员实施责任
追究；商丘市将网民留言办理情况纳入年度
综合考评体系，对造成恶劣后果的办理人严
厉问责……

人民网有个“地方领导留言板”栏目很受网
友欢迎，被网民亲切地称为“社情民意的集散
地，亲民爱民的回音壁。”该栏目的“副省、地市
级领导回复量排行榜”显示，截至 9月 20日，全
国回复网民留言数量前十名的副省、地市级地
方领导中，看帖勤回帖多的河南地方领导占了
4个席位。

周口纪委书记杨正超赴任伊始，就在当地
网站致信网友，请公众举报官员违法违纪线
索。杨正超上任仅一年多，周口市纪检监察机
关就查处案件1300余件，处分1300多人。杨正
超依靠群众反腐败的举措，得到了中央纪委的
肯定，他被网友称为“超哥”。

2007年 8月，网民“昆仑神”“一时冲动”发
帖呼吁：洛阳不能再错过西气东输二线。他没
有想到，帖子受到洛阳市政府的重视，经过努
力，西气东输主干线最终从洛阳经过。经过此
事，“昆仑神”也从“爱发牢骚的愤青”，转变成一
个“追求责任和智慧的观察者”。

很多郑州网民发现，一个叫ZZIC的 ID经
常连夜给网友回帖。ZZIC 是郑州市委、市政
府的网络问政平台，自去年 7月 17日注册运行
以来，已办理了 1.4万份网友意见和建议，办结
回复率达96.4%。

有 了 ZZIC，大 到 城 建 规 划 方 案 的 选
取 ，小 到 电 线 杆 的 迁 移 等 民 生 小 事 ，市 民
轻 点 鼠 标 ，ZZIC 就 会 督 促 相 关 部 门 解
决 。 市 民 陶 女 士 在 ZZIC 给 连 维 良 留 言
说 ：我 中 午 12 点 44 分 给 连 书 记 通 过 网 络
留言，反映我母亲存折丢失没有办法补办
的事情。下午 3 点多钟，就有工作人员来
电话了解、核实问题。连书记对老百姓反
映 的 问 题 这 么 重 视 ，办 事 效 率 这 么 高 ，我
非常感谢！

7月 17日举行的“我为郑州都市区建设建
言献策市民座谈会”上，被网友誉为“网络书记”
的连维良在“网民留言、群众诉求、人民呼声”和

“领导批示”之间画了一个“=”号，明确要求“要
把网民留言、群众诉求、人民呼声同领导批示一
样对待，而且要按高于领导批示来对待，真正做
到执政为民。”

网民待遇陡然升级到领导级别的背后，凸
显出河南官方对网络问政的高度重视。有感于
此，网友“黄河野人”发表了《给力，网友留言＝
领导批示》、《等号的欢呼》、《网民为党委、政府
机关揭牌，新鲜！》3篇博文，被全国各大网站转
载，引发广泛关注。

今年春节后上班第一天，洛阳市
召开10万人参加的“环境创优年”动
员大会，祭出了暗访监督、推进公开、
长效问责三把利剑，整治“庸、懒、散、
软”等干部作风顽症。

很快，洛阳市建立了 17 个暗访
组，随时随地暗访监督，对发现的责
任人一律公开问责。该市领导各自
承担的工作和每月的完成情况，市委
市政府大大小小的决策，新任县区领
导的任职承诺等，都要在报纸上公
开，接受老百姓评议。群众举报干部
作风问题经查证属实，给予举报人
200~1000元不等的奖励，新闻媒体予
以曝光并属实的，也给予记者奖励。

暗访监督的威力很快显现。今
年以来，洛阳市共暗访查处各类问题
321个，已有 413个单位、781人受到
问责，对 14 名实名举报人兑现了奖
金，使机关作风得到有效改善。

眼下，洛阳的干部大多养成了这
样的习惯：打开本地报纸要先看看又
有哪些干部或部门因被问责而登上
头版通报栏、自己或者自己分管的工
作有没有登上头版“曝光台”。今年
以来，洛阳市已 51 次在媒体通报工

作执行力、作风纪律、文明创建、安
全生产、环境保护等方面的突出问
题，孟津县民政局、城关镇，宜阳县
盐镇乡等单位因公开工作落实不
力，被公开曝光并限期整改。

今年春节刚过，暗访组发现６
个乡镇机关工作人员不在岗或提前
下班，相关乡镇党委书记遂受到效能
告诫各一次。被效能告诫一次的干
部，一年内不得提拔，不得评先评优，
不能作为后备干部，取消年度评奖资
格，是后备干部的取消资格，被效能
告诫两次，将被免职。

与洛阳市的做法有着异曲同工
之妙的是，从7月1日起，商丘市开展
了旨在提高公职人员素质和作风的

“治庸、治懒、治散，提质、提速、提效”
活动，简称“三治三提”。

该市组成多个监督问责组明察
暗访，对问题严重的人和事进行公开
问责，并在媒体曝光。活动开展仅半
个月，就有28名干部受到处分。

宁陵县逻岗镇宣统委员华敬玺
值夜班时脱岗，梁园区水池铺乡党委
副书记赵坤程值班期间饮酒，都受到
免职、党内警告处分；柘城县交通局

副局长王振坤上班炒股，被免职；商
丘市城乡规划局办公室主任朱铁庄
未及时通知单位领导参加市政府会
议，被行政记过并调岗……这是记者
在当地媒体看到的公开报道。

以前，这些“小事”都是微不足道
的，现在却引发官员丢官罢职，商丘
市政府多位不愿具名的官员告诉记
者，这在当地公务员中确实引发了不
小的震动。

无独有偶，今年 7月 15日以来，
漯河市郾城区也重拳出击，开展“提
升干部作风，提升发展环境”活动，同
样剑指官场的“庸、懒、散、软”。郾城
区委书记余伟这样阐述活动的意义：

“通过治理‘庸、懒、散、软’等不作为、
乱作为、慢作为的行为，加快领导方
式转变。”

仅仅一个多月，该区已有 59 名
干部被问责：7月15日，5名科级干部
因在会场上打瞌睡、一单位因无故缺
席，受到通报批评；7月 20日，7名上
班迟到的干部被问责并全区通报；8
月 19 日，黑龙潭乡民政所长因为行
政慢作为被免职，主管副乡长被停职
检查，乡政府被通报批评……

省委督查室主任刘让亭认为，我
省虽然处在内地，但各级领导的意识
都很现代，领导方式转变走在了全国
前列。

3月 16日，郑州市委常委会通过
《关于禁止工作日午餐饮酒的规定》，
禁止公务员工作日中午饮酒。

至此，我省已有郑州、信阳、商
丘、开封、济源、许昌、南阳、驻马店八
市发布了“禁酒令”。

作为第一个吃螃蟹的地方，2007
年 1月 4日，信阳市推出对公务人员
工作日中午饮酒的“禁酒令”，并成立
督察组雷厉风行地进行检查。“禁酒

令”实施以来，违规受到追究的公职
人员达 300多人，信阳市委书记王铁
透露，当地官方仅半年就节省酒类开
支4300万元。

随后，南阳、开封、许昌、驻马店、
商丘、洛阳等省辖市相继跟进。

官方的禁酒举动，影响了民间与
官场的生态。“禁酒令”不仅群众称
赞，也很受公务员欢迎。“因为工作关
系，现在到哪个单位都是无酒不成

席。我们其实并不愿意喝酒，我因为
喝酒几次胃出血，但常常身不由己！
现在有了‘禁酒令’，我们公务员也有
了‘挡箭牌’，我呼吁，官方不但要中
午禁酒，晚上也应该禁酒！”

在全国政协十一届二次会议上，
28位政协委员联名递交提案，呼吁在
全国推行信阳的“禁酒令”。提案发
起人、全国政协委员陈世强告诉记
者：“作为信阳人，我深深感到，‘禁酒
令’管用、好用、实用。喝酒除了误
事，公款吃喝还引起老百姓反感，官
方禁酒有利于形成健康文明的酒
风。”

3

2“太平官”不好当了

六个年级、42个教学班、
2900余名学生，从五层教学
楼里下来，不争不抢，不吵不
闹，而是依次缓缓走出楼洞，
井井有条地汇集到操场。这
是前不久在郑州市丰产路小
学的开学典礼上看到的一幕。

核心提示核心提示

核心提示核心提示

网民代表为ZZIC揭开了红盖头

我省多地展开旨在改进公职人员作风的活动


